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《与神同行》 

站立得稳 

 

 

感觉软弱可以是好事，也可以是坏事。如果这软弱的感觉，导致你陷在自怜，陷在灰心，失

望，绝望，甚至是犯罪的危机中，那么这种软弱感就是坏事。可是，如果这种软弱感觉，能

够驱使你亲近神，更多的依靠祂，要从祂那里获得帮助和力量的话，这软弱感反而就成为好

事了。在我们日常的生活里，大部份人在感到自己软弱的时候，其实都是受到撒但的攻击，

而这种感觉多半叫人陷入恐惧，自怜，以及失意灰心的景况中。因此，作为基督徒，一个蒙

恩的人，应当正视“软弱的感觉”这个问题。 

 

今天我们要探讨的问题，不在于怎样去避免撒但的攻击，因为只要我们生而为人，只要我们

还有气息，一定会遇到撒但的攻击和搅扰。撒但绝对不会放弃任何机会，牠攻击圣徒绝对不

会手软，绝对不会怜惜的。我们在许多不同的情况底下，在许多的时刻，都必须面对撒但的

攻击，没有人能够代替我们作出决定，所以问题不在于用什么方法去逃避撒但的攻击，问题

在于我们用什么方法才可以胜过牠。我们怎样在撒但的攻击之下，依然站立得住，不被牠击

倒？我们怎样对抗撒但一切的攻击，包括明处与暗中的呢？这就是我们在今天要探讨的课题。 

 

今天我们要看的经文，记载在新约圣经弗 6 章，保罗在这章经文里，详细的跟我们讨论到属

灵的争战，就是每一个基督徒都要面对的。这是很实际的题目，也非常重要，关系到我们是

否可以在撒但所设下的计谋，各样险恶的攻击底下依然能够生存，并且得胜。好，我们看弗

6:18，经文说：“靠着圣灵，随时多方祷告祈求，并要在此儆醒不倦，为众圣徒祈求。” 

 

弟兄姊妹，原来单单“穿上神所赐的全副军装”是不够的，单单说我要作神要我作的儿女，

或者说我希望能站立得稳，为主打美好的胜仗，这显然是不够的。为什么呢？因为有更重要

的事情是我们要留意的，在刚才所看的这节经文中也提到了。今天，基督徒生命中最大的软

弱，或者可以说，为什么我们经常是那样的软弱无力，就是我们没有察觉在我们里面的能力。

其实在我们里面的能力，是极大的。保罗一开始就说了，“你们要靠着主，倚赖祂的大能大力，

作刚强的人。” 

 

我们不是靠自己能够刚强，能胜过撒旦，我们乃是靠着主和祂的大能力，去作这奇妙的事。

每一个基督徒，不论你是谁，你都有极大的能力在里面，一旦你相信接受了耶稣基督做救主，

圣灵就进入你里面，一生一世永远不离开。三位一体神透过圣灵住在我们里面，这真是不可

思议的事，但事实的确是如此，所以在我们里面的能力是大的。因为神的能力远超过一切，

我们可以运用这超然的能力为主而活，靠主行事，这能力能叫我们站立得稳，能叫我们胜过

撒但的权势和一切的攻击。 

 

问题在于我们到底是否真的相信，或者觉得这只是个理论而已，又或者这在别人身上或许可

能，但绝不能实现在自己身上呢？我们是否相信自己里面有的能力，是足以抵挡撒但任何的

攻击和干扰，而且是百战百胜的呢？又或者说，我们知道怎样去运用在里面已经有的潜能，

去赢得胜利呢？当然一开始我们已经分享过了，我们首先要清楚敌人是谁，我们要看清楚撒

但的面目。其次就是要穿上神所赐的全副军装。但是还有一点是非常重要的，就是我们要祷

告，而祷告其实就是一种预备的功夫。 

 

祷告对基督徒来说，就像呼吸一样的重要和必须，片刻都不能缺少。不错，圣经是吩咐我们

作耶稣基督的精兵，去为主打美好的仗，但是圣经从来没有叫我们靠自己的力量去争战，靠
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自己的方法去站稳，靠自己的智慧去抵挡。神从来没有叫我们盲目的去为祂争战，因为这绝

对是失败的。神所用的方法很奇妙，神向我们指出这场仗是属灵的仗，争战的兵器本不是属

血气的，所以我们必须以属灵的装备去应付，才会有所功效。所以神又特别为我们赐下了全

副的军装，叫我们穿戴之后，就可以无往而不利。其实，面对撒但的争战，我们只要靠着主，

结果是必胜无疑的，因为耶稣基督已经得胜了。 

 

当主耶稣为我们的罪死在十字架上的时候，借着他的死就败坏了撒但一切的诡计，一切的攻

击和权势。耶稣流出了宝血，把全人类的罪都洗净，又将永生赐给凡相信祂做救主的人，撒

但在我们身上所有的计谋都因着耶稣钉十字架而被彻底的粉碎。今天我们相信接受了耶稣做

救主的人，内心有圣灵的居住，我们不必每一刻都求主亲近我们，因为祂已经住在我们里面，

我们只要时刻提醒自己这个事实，基督是在我里面的，就已经足够了。因为我们是神的儿女，

所以我们这一生都是在神的看顾和荫庇之下的。 

 

我们与主的关系是合一的，是永不分离的，不论外界怎样，不论环境怎样，都不能叫我们与

基督的爱隔绝，我们不但可以有能力防守，不受撒但的搅扰，并且我们可以有能力进攻，胜

过撒但一切的计谋和各样的攻击。我们只要靠着主，只要紧紧的抓住圣经的真理，抵挡撒但，

撒但就必离开我们逃跑了。我们只要靠主的能力去站稳，依赖神的大能大力做刚强的人抵挡

牠，撒但就必定离开我们，落荒而逃。所以，我们的责任是站稳，坚守真道，用坚固的信心

抵挡，撒但就必会败退。 

 

然而，我们也要留意，一次的得胜，不等于永远的得胜，也不等于撒但从此不敢再来骚扰我

们，不是。撒但还会掉头再来的，牠是不甘心就此放弃的，牠会再来，并且会用更严厉的手

段来对付我们。然而我们不用惧怕，只要站稳在圣经的真道上，尽上我们的本份，过敬虔的

生活，连结于真葡萄树，我们的主耶稣基督，为主多结果子，在至圣的真道上造就自己，保

守自己常在神的爱里，撒但是无法靠近我们，伤害我们的。固然我们也会偶然软弱跌倒，会

陷入撒但的网罗中，但是神会把我们救拔出来的。基督徒的人生，有起有伏，这是少不了的

事，但是我们不要放弃，不要离开神，我们就自然可以经历到神对我们的恩典和保守。 

 

保罗在弗 6:10-18 的这段经文里，先后几次提到要“刚强和站稳”，或者说要“靠主刚强，站

立得稳”，我们不是靠自己的有限的力量能刚强，能站稳，而是靠主的力量，因为神的能力要

在我们这软弱的人身上显出，这是我们可以兑现的应许。神应许我们所需的一切，祂都能充

足的供应，叫我们一无所缺，因此我们可以放胆的到神面前来依赖祂，在生活中经历神一切

的丰盛。 

 

保罗说“要靠着圣灵，随时多方祷告祈求，并要在此儆醒不倦，为众圣徒祈求，也为我祈求。”

保罗很清楚自己所处的景况，他也明白祷告的重要，因为祷告能够支取神所给我们的属天能

力。我们如果要能在撒但的攻击中站稳，很重要的一件事就是要祷告。而保罗在这里所用的

“祷告”一词，是指一种一般性的祷告。我们知道，祷告可以包含很多不同的内容，可以是

祈求，可以是认罪，可以是感恩，可以是赞美，也可以是代求，内容是很丰富，包罗万有的。

但是在这里，保罗只是用一个普通的词“祷告”来描述，表示所有的祷告其实都重要，而不

是只侧重于某一类型的祷告。 

 

比方说，如果我看见有弟兄姊妹被撒但所攻击，信心开始动摇，我就要为他切切的代求，这

是“代祷”的祷告。有时候我们看见某位弟兄姐妹得到神奇妙的带领和供应，以及保守，我

们就为他献上感恩的祷告，赞美的祷告，这都是同样重要的。所以，保罗没有限制祷告的性

质和内容，而是用一个普通的“祷告”，表示出所有不同的祷告，都是合宜的。 
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不过，除了祷告之外，保罗在这里还用了“祈求”一词，这就包含了特别的意思，是指着某

一个特别的请求和要求。主耶稣在约 14:14 说：“你们若奉我的名求什么，我必成就。”神要在

祂应允祷告的过程中，彰显祂的能力。弟兄姊妹，很多时候我们的祷告太过笼统，只是一味

求神赐福给我，给我有美好的一天，给我顺利，但却没有特别的为着某一个需要，某一件具

体的事情来祷告，这其实是很需要的，因为这样我们才能够集中看见神奇妙的能力和作为。 

 

当我们为着某一个需要祷告祈求之后，我们就可以细细的察看神到底怎样在这件事情上彰显

祂的能力和作为，到底神是怎么成就奇妙大事，我们可以细心观察。保罗勉励我们要“随时

多方祷告祈求”，是随时和随地而且是多方的，意思就是不论什么事情，我们都把它们交到神

的手里，向祂祈求和交托。一个跟神有亲密和无间关系的人，就能够做到这一点。如果我们

跟神已经有了一种亲密的关系，我们每时每刻都与神同行，我们和祂已经是合一的，是心相

契合的，我们很自然就会凡事交托和祷告，不用提醒，因为我们已经和主连结在一起。 

 

有些人问，“我怎能够常常祷告呢？我哪里有这么多话跟神说呢？”不错，如果我们得时刻提

醒自己去祷告，那是很困难的事，但是正如我刚才所说的，如果我们已经跟神有了密切的关

系，那就是一种很自然的流露，不用时刻提醒自己，因为我们的生活就是和主连在一起，凡

是有关我的事，都是和主有关的，我们不论睡着醒来，都和神在一起。每一件临到我们身上

的事，都是经过神的许可，都是有神参与，也是神所掌管的，那已经是不言而喻的。神的作

为怎样，祂的带领怎样，祂要怎样领我经过，我每时每刻都能感受到。所以，常常祷告不是

指我不断有话要跟神说，因为那已经是超脱一种语言的范围，那是一种在意识中和神在一起

的境界，那层次是更高的。 

 

然而，如果我们的心思不是在神身上，如果我们跟神没有好的关系，如果我们只是把神当作

访客，又或者是把神当作遇到困难才去求告的对象的话，事实上我们就很难时刻听见神的声

音，或者每时每刻经历到神的引导，因为我们会经常错过神的声音，我们没有聆听，也没有

留心观察。所以，在学习如何聆听神声音以先，或者在学习如何常常祷告以先，我们必须跟

神先建立起紧密的关系，因为只有透过合一无间的关系，我们才能够真正达到与祂连结的境

界。 

 

其实，要达到这个境界并不难，因为神造我们的心意就是这样，要跟我们建立亲密的关系，

这也是我们得以刚强的唯一方法，我们跟神的关系越亲密，我们就越能分辨出撒但的诡计，

也越能明白神的心意。虽然我们在一天的生活中，经历很多事情，而大部份都好像是与神无

关的，是生活上的事情。比方说我们工作，开会，或是在做俗世的事情，做着很多杂务，我

们一样可以经历到神，因为神可以在我们所做的每一件事中，给我们属天的智慧，让我们懂

得从神的眼光去看清楚事情的本质，明白神的原则和心意，以致作出正确的判断和决定。当

我们专心倚靠神的时候，神就保守我们，就引领我们，就帮助我们，走在义路上。 

 

弟兄姐妹，圣经里的一切吩咐，都是可行的；要是我们根本做不到，神就不会要求我们去做。

既然圣经勉励我们要不住祷告，常常祷告，可见这是办得到的事，不然神就不会作出这个要

求了。然而，要能实践圣经的教训，并不是与生俱来就懂得的，必须学习和操练，尤其是属

灵的功课，更是我们要时刻操练，才可以形成习惯。所以，我们应当殷勤的学习。比方说，

你坐车的时候，何不尝试在心中默默的祷告呢？你在医院挂完了号等待通知看诊的时候，为

什么不与神交谈呢？无论何时或何地，我们都可以在心灵里与神交谈，因为神是不受时空限

制的，我们不是在打空气，也不是心理寄托，因为神实在听见，祂乐意与我们沟通。撒但会

用忙碌来剥夺我们祷告的时间，但是我们更要去克服这些困难，以致我们跟神保持亲密无间
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的交往。 

 

保罗不单勉励我们要多祷告，更提到要“在圣灵里祷告”。那就指出我们不是在舌头上祷告，

只顾着说话，只顾把自己一连串的需要告诉神。“在圣灵里祷告”，是指我们认同神的看法，

依着神的心意去祷告。我不是凭自己的意思祷告，乃是依从圣灵的指示和感动去祷告，祷告

得符合神的心意，我们愿意有顺服神的心。不论圣灵有任何指示，或者是指出我们生命中的

一些过失和污点，又或者圣灵要引导我们往另一个方向前行，我们都乐意顺服，愿主的旨意

行在地上，如同行在天上，这就是“在圣灵里祷告”的意思。我们敏感于圣灵的声音，熟悉

圣灵的指示，这同样是要先跟神建立起亲密的关系，这也可以说是一个不可少的基础。 

 

再进一步的，保罗不只是说“靠着圣灵，随时多方祷告祈求”，他更说“并要在此儆醒不倦”，

换句话说，我们要有儆醒的态度。祷告是需要儆醒的，还记得主耶稣在客西马尼园祷告的时

候，怎样勉励祂的门徒吗？主耶稣说“总要儆醒祷告，免得入了迷惑，你们心灵固然愿意，

肉体却软弱了。”“儆醒”是弟兄姐妹在现实生活中所应该抱持的态度，或者说要学习的态度。

尤其是在现今的世代中，到处都是罪恶和诱惑，撒但无处不在的工作，设下陷阱，我们要是

不儆醒，就会掉进牠的陷阱里去。只有儆醒倚靠主的人，才能领受属天的智慧，看见别人所

看不见的危机，才能够装备自己去面对。 

 

最后一点我要分享的，就是要有恒切的心。保罗说要“儆醒不倦”，除了“儆醒”之外，还要

“不倦”，意思就是一直持续下去，要有恒切的心。我不说放弃，不说屈服，直到我们从神那

里获得答案，获得应允。我们一直的祈求，耐心的等候，不自作主张，不轻举妄动，而是不

住的祈求，直到我们得着应允为止。多少时候，我们为某些事情祷告，真的等了许久，神似

乎完全听不见，好像不闻不问，没有听见我的祷告那样，我们会怎样呢？会灰心吗？会感到

无奈吗？会感到很消沉，甚至放弃吗？这些都是可能的反应，但是千万要记得，神实在听见

了，而且关心，只是神的时候还没有，神还有要我们学习的功课，所以神迟迟未答应我们的

祷告而已。 

 

所以弟兄姊妹，不要因为环境不顺，不要因为祷告尚未蒙应允，就意志消沉，就觉得神不可

靠，就以为神不理不睬，其实不是。我们在祷告上要儆醒不倦，要不间断的，不灰心的去求，

把自己交托给神，然后静候神的回答。神是可信的，祂从来没有失信，也不会失信，祂绝对

不会错，绝对不误事。等神的时间一到，神自然会作出指示，而且叫我们看见祂奇妙的作为。

我承认要恒切和要坚忍，的确是不容易的事，也是很沉闷的时刻，但总要坚持下去，神绝对

不会亏待我们。撒但会在这些时刻中兴风作浪，夺走我们的耐性和信心，但是我们要靠主去

面对和克服，因为在神那里必然有答案，只是神还没有向我显明罢了。 

 

保罗教导我们，除了为自己祷告之外，还要为别人祷告，为众圣徒祷告，这也是我们的责任，

因为我们是互为肢体，是要彼此相顾的。虽然我们不能为别人作任何决定，我们也不能替他

们穿上全副军装，代替他防守，但是我们却可以为别人祷告，神会垂听我们的祷告，去改变

对方，去感动对方，去帮助对方的。代祷的功效是大的，雅各书里记着“义人祈祷所发的力

量，是大有功效的。”彼此认罪，互相代求也是我们要去积极学习的。 

 

特别是身为基督徒父母的，你们的子女应该成为你们每天代祷的对象，每天不断为他们祷告，

尤其是子女长大之后，面对社会，面对工作上的压力和环境，更需要我们背后的祷告支持，

让他们忠于神，在这个弯曲悖谬的世代中，依然作神无瑕疪的儿女。再没有别的帮助，比为

他们代祷更来得实际有效，所给他们的益处最多。我们尽管可以给他们物质上的供应，或者

让他们有更好的生活享受，然而最珍贵的，乃是我们在灵性上，助他们一臂之力，这是更宝
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贵的。 

 

保罗在罗 12 章那里指导我们怎样过基督徒的生活，罗 12:9-16，保罗说：“爱人不可虚假，恶

要厌恶，善要亲近。爱弟兄要彼此亲热，恭敬人要彼此推让。殷勤不可懒惰，要心里火热，

常常服事主，在指望中要喜乐，在患难中要忍耐。祷告要恒切，圣徒缺乏要帮补，客要一味

的款待。逼迫你们的，要为他们祝福，只要祝福，不可咒诅。与喜乐的人要同乐，与哀哭的

人要同哭。要彼此同心，不要志气高大，倒要俯就卑微的人，不要自以为聪明。” 


